
　ぼくは牛にゅうパックで冬をつくりました。わたで

雪をつけました。工夫したところは、真ん中に紙ねん

どで作った雪だるまがあるところです。たいへんだっ

たところは、ざいりょうをじゅんびするところでし

た。ぼくいがいの人の作品もすごく工夫していました。 

　みんなの作品をかざるとすごくきれいでした。 市政に関するご意見、ご提案などは 
市民の声を聞く課 

2211-2042　 6218-5165
札幌市役所ホームページ 

www.city.sapporo.jp/city
※広報さっぽろの誌面も掲載。 
　お住まいの区以外の区民のページもご覧になれます。  

 市の各種制度や施設、地下鉄・バスのダイヤなどは 
 札幌市コールセンター 

2222-4894　6221-4894 
Eメール　info4894@city.sapporo.jp 
午前8時～午後9時（土・日曜、祝・休日を含む） 

●大型ごみ収集センター (大型ごみの有料収集申し込み） 
　午前9時～午後4時30分（土・日曜、祝・休日を含む） 
　2281-8153　耳や言葉の不自由な方は6281-4622 
●救急医療情報案内センター（２４時間）（当番医療機関などの案内） 
　フリーダイヤル　　 20120-20-8699 
　携帯電話、PHS専用　 2221-8699 
●夜間急病センター 
　中央区大通西19／地下鉄東西線西18丁目駅下車 
　2641-4316　6615-8604

広報 
クイズ 

問 題 

市役所・区役所などの連絡先 

●市役所 
　〒060-8611　中央区北1西2／地下鉄大通駅下車 
            2211-2111（代表）6218-5161（広報課）  
●区役所（電話は代表、ファクスは広聴係） 
　※所在地は区民のページ（お知らせの後ろ）をご覧ください。 
中 央 区 
北　　区 
東　　区 
白 石 区 
厚 別 区 
豊 平 区 
清 田 区 
南　　区 
西　　区 
手　稲　区 

2231-2400
2757-2400
2741-2400
2861-2400
2895-2400
2822-2400
2889-2400
2582-2400
2641-2400
2681-2400

6231-6539
6757-2401
6742-4762
6860-5236
6895-2403
6813-3603
6889-2402
6582-0144
6641-2405
6681-6639

札幌の人口と世帯 

発生 

死者 

傷者 

市内の交通事故 

スマイルさっぽろ HBC

さっぽろアート・ウィークリー AIR-G'

さっぽろ散歩 STV

サッポロ・シティ・ナビ 

愛・らぶサッポロ Ｈ Ｔ Ｂ 

さっぽろイロ。 HBC

いいコト聞いた UHB

ウオッチング札幌 TVH

札幌ふるさと再発見 STV

今 月 の 広 報 番 組  

テ レ ビ ラ ジ オ 

NORTH WAVE

携帯電話対応の札幌市情報提供サイト 

手稲区・新陵東小学校３年２組　片原　優作 

ゆめをつめこんで 
て  いね  く しん りょうひがししょう がっ   こう ねん くみ 

かた   はら　　　  ゆう   さく 

表紙の 
ことば  

11月1日現在（前月比） 
国勢調査ベース 

2007 12

ともだち ねんせい せんせい 

1,895,069人（＋725） 
867,388世帯（＋822）  

平成19年1月1日～10月31日（前年比） 

３年生のお友達と先生 

プレゼント 

8,343件（－994） 
46人（＋12） 
10,002人（－1,229）   

12月8日（土）午前7時15分～30分（字幕付き） 
［内容］パソコン教室でいきいきライフ 

片側3車線道路を排雪す

る場合、1㌔㍍当たりに

掛かる費用はいくらでし

ょうか。当てはまる数字

をお答えください。 

正解者の中から抽選
で30人の方に、共通ウ
ィズユーカード（1,100
円分）を差し上げます。 

応募方法 

はがき、ファクス、Eメール。クイズの答
え、郵便番号、住所、氏名、年齢、電話
番号と、広報誌や広報番組へのご意
見・ご感想を記入し、広報課（左下）へ。
1人1通。12月21日（金）消印有効。発
表は発送をもって代えさせていただきま
す。なお、11月号の正解は「 4 0 0 g」  
でした。 

12月26日（水）午前10時15分～18分ころ 
※情報番組「ユメイロ。」（午前9時55分～10時25分）内 

［内容］さっぽろロマンティックパスポート 

第2・4日曜 午前8時55分～9時 
［内容］ヨネさんが教えるごみ減量 ほ　　　か  

毎週水曜 午後10時54分～59分 
［内容］健康は病気の予防から ほ　　　か  

毎週土曜 午前11時54分～59分 
［内容］札幌都心部「冬の魅力」 
　　　～活気づく市電沿線 ほ　　　か  

毎週土曜 午前9時15分～25分 
［内容］こんな手口があなたを狙う 
　　　～悪質商法にご用心 ほ　　　か  

毎週土曜 午前11時15分～25分 
［内容］モエレのホワイトクリスマス 2007 ほ　　　か  

毎週日曜 午前9時50分～10時 
［内容］ツルツル路面に気をつけて！ ほ　　　か  

毎週土曜 午前11時30分～45分 
［内容］ひとりで悩まず、相談してみませんか？ 
　　　～子どもアシストセンター ほ　　　か  

中央・東・厚別・豊平・南・西区の広報番組
を、それぞれの区内にあるコミュニティFM局で
放送しています。放送日時などは、上記6区の
区民のページをご覧ください。 

札幌市総務局広報部広報課 
〒060-8611 中央区北1西2 2211-2036 6218-5161 
Eメール　kohokakari@city.sapporo.jp

編 集 

http://www.city.sapporo.jp/mobile/
QRコードからもアクセスできます→ 

広報さっぽろは、毎月10日までに、町内会などを通じて市内
の全世帯に配布しています。また、ご希望の地域には、市が委
託した民間の会社による直接配布も行っています。詳細は、広
報課かお住まいの区の区役所広聴係へお問い合わせください。 

□□□万円 

ぎゅう 

く   ふう 

く   ふう さく  ひん ひと 

さく  ひん 

ま なか かみ 

ふゆ 

つく ゆき 

ゆき 
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雪対策 
のこれから 

　札幌の降雪量はひと冬で約6メートル。

人口が100万人以上の都市で、これほど

の雪が降る都市は世界でも札幌だけです。

その札幌の冬の暮らしを守ってきた雪対

策が、今、転換期を迎えています。 

　なぜ、変わらなくてはならないのか? 

今回の特集では、市の現状を紹介しなが

ら、雪対策のこれからを考えます。 

このページの詳細については 
雪対策室計画課2211‐2682へ 

　毎年行っている市政世論調査の中で、市政に対する要望は雪対策が30年連続で1位です。雪対策の中では、家の前など生活道路の除雪が67.1％と最も高くなっています。一方で、よくやっている施策でも除雪は2位となっています。 

年
連
続 

位 

30

1

市
民
か
ら
の
要
望
「
雪
対
策
」
は 

雪対策 
のこれから 

道路の排雪回数を 
増やしてくれないかな 

10％ 

20％ 

30％ 

40％ 

0％ 

市に力を入れてほしい施策は？ （平成19年度市政世論調査結果） 

39.3

雪
対
策 

34.1

高
齢
者
福
祉 

22.0

ご
み
や
　 

資
源
回
収 

18.6
公
共
交
通 

対
策 

17.9

防
災 

うちの近所の歩道は 
どうして 

除雪されないの?

排  雪 排  雪 

除  雪 除  雪 

家の前に 
雪を置いて行かないで。 
雪かきが大変です 

明け方に降った雪で歩けない。 
早く除雪してほしいのですが… 

考え 
よう!
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　排雪作業には、多くの人手と作業機械が必要となるため、除雪の
約80倍の費用が掛かります。1道路につき、ひと冬で原則1回しか行
われていませんが、費用は雪対策予算の約半分を占めています。 

　全市一斉に除雪をする場合、その距離は一晩で約5,200㌔。この距離
を朝までに除雪しなければならないため、雪を左右にかき分ける除雪をし
ています。そのため、玄関前などに雪が残ってしまいますが、その雪は市
民の皆さんで対応するようお願いしています。 

市内の道路を一斉に 
除雪した場合、一晩 
当たりの費用などは?

費用  1億2,000万円 
除雪車　 約1,000台 
作業員 3,000人以上 

　市では降雪量10�を目安に除
雪作業を開始。夜から通勤・通学
時間までに作業を行います。明け
方の降雪の場合は、交通混雑や
事故を避けるため、通勤ラッシュ
後か、その日の深夜に行います。 

　市の排雪は幹線道路や通学路を
中心に、ひと冬に1回、1月中旬ごろか
ら行います。ひと冬で雪たい積場に
運ばれる雪の量は、多いときで札幌ド
ーム約14杯分にもなります。 

排雪は費用も労力も 
たくさん掛かるから、 
何回もできないんだね 

雪への取り組み 
雪対策の大きな柱は除雪と排雪です。除雪は降った
雪をかき分ける作業。排雪は道路脇などに積み上が
った雪を、雪たい積場などへ運ぶ作業です。 雪への取り組み 

排雪量は 
札幌ドーム14杯分 

1㌔㍍当たりの排雪費用は除雪の約80倍 

排排  雪 排  雪 排  雪 

除  雪 除  雪 除  雪 

　歩道の除雪は、一晩で約2,900㌔。駅
周辺など人通りの多い場所を中心に除雪
を行っています。歩道の除雪には、歩道用
の除雪車が通るための2�以上の幅と、除
雪時の雪を積み上げるスペースが必要です。 

歩道の除雪は 
駅周辺などを中心に 

1晩 1㌔㍍ 

27人 20台 
12人 6台 

1晩 10㌔㍍ 

240万円 3万円 

10�以上の降雪で出動 

1回の作業 
に必要な 
人員と機械 

1回の作業で 
可能な距離 

1㌔�当た 
りの費用 

排 雪 除 雪 

※片側3車線の道路の場合 

※生活道路の排雪はとじ込みの 
「冬のくらしガイド」をご覧ください 

作業に必要な人手や費用など 

道路脇の雪を、 
雪たい積場へ運ぶ 

雪を左右に 
かき分ける 

玄関前の雪の処理は、 
わたしたち市民の役目なんだね 

道路除雪の距離は札幌～鹿児島間の往復に相当 
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道路除雪費などの変遷 

歴史にみる雪対策
 市民による雪踏みや馬そりを利用した除排雪から始まった札幌の雪対策。快適な暮らしへ
の要望から、除排雪体制は年々進歩してきま
したが、同時に掛かる費用も増加してきました。 歴史にみる雪対策
 

■道路除雪費（当初予算）と市の一般会計予算の推移 
（単位：億円） 

（年度） 

道路除雪費 
市の一般 
会計予算 115

300

250

200

150

100

50

0
H15 H16 H17 H18 H19

115

8，098 8，128
7，935

7，840

115 115 114

8,500

8,200

7,900

7,600

7,300

7,000

0

7，756

現状の雪対策の 
維持は難しい状況に 
　長引く景気低迷のため、市の財政は非
常に厳しい状態が続いています。予算総
額が減少を続けている中、道路除雪費は
前年と同額程度を確保していますが、今
後は生活道路の排雪など身近な雪対策
事業の維持さえ難しい状況になっています。 

このほかにも、凍結路面対策や雪たい積場の増設など、 
さまざまな取り組みを行ってきましたが… 

道路除雪費のほか、融雪槽やロー
ドヒーティングの管理費などに約30
億円が掛かっています。 

年度 

明治36（1903） 
市で初めて除雪費150 
円を予算に計上　　 

150円 

昭和47（1972） 
札幌オリンピック開催 7.2（約660円） 

昭和53（1978） 
家の前など、生活道路 
の除雪を開始　　　 

22（約1,630円） 

平成4（1992） 
除雪パートナーシップ 
制度を開始　　　　 

77（約4,470円） 

平成7（1995） 
道路排雪率が7割を 
超える　　　　　　 

93（約5,300円） 

平成14（2002） 
歩道用の凍結防止剤 
散布車を導入　　　 

114（約6,150円） 

平成元（1989） 
市内最初の流雪溝が 
藻岩下に完成　　　 

68（約4,110円） 

昭和58（1983） 
スパイクタイヤの粉じん 
対策強化　　　　　 

40（約2,650円） 

予算金額：億円 
0 20 40 60 80 100 120

※（　）内は市民1人当たりの道路除雪費。各年度10月1日の人口で計算 
※道路除雪費とは、車道・歩道の除雪費に排雪費や雪たい積場の管理費を足したもの 

明治19（1886）年にロシ
アから馬そりが輸入され除
雪に使用された。その後、
雪の運搬にも使われるよう
になった。 

除排雪に馬そりを使用 

昭和42（1967）年からは

札幌オリンピックに向け、

除排雪体制の強化を図り
、

除雪機械を大幅に増やした
。 

近代除雪の始まり 

平成14年には、市が管理するロードヒーティングの設置個所が過去最高の504カ所に。幹線道路の坂道を中心に配置された。 

ロードヒーティングが活躍 

ごみ焼却場などの熱を利
用し、雪を溶かす融雪槽。
平成17年に11カ所目が設
置された。融雪槽では設置
場所周辺の雪が処理され
ている。 

融雪槽による雪の処理 
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みんなで取り組む 
雪対策のこれから 

限られた予算の中で、今後、雪対策を維持
していくには、市民の皆さんの協力が欠か
せません。ここでは、皆さんと共に取り組む
新たな雪対策について紹介します。 

地域と創る冬みち事業とは?

　今後の雪対策の在り方や新しいアイデア 
など、皆さんのご意見をお寄せください。 

【応募方法】氏名（ふりがな）、年齢、電話番号を記入し、
はがき、ファクス、ホームページからお寄せください。ご意
見を本誌に掲載させていただく場合がありますので、ご
了承ください。掲載させていただいた方には、共通ウィズ
ユーカード（1,100円分）を差し上げます。 
【送付先】雪対策室計画課 
〒060-8611中央区北1西2　　218-5141 札幌市長上田文雄 

うえ だ ふみ お 

意 見 募 集 !! 市 長 か ら 

　厳しい財政状況のため、現在の
雪対策を維持することは非常に難し
くなっています。限られた費用で、皆
さんが満足する雪対策を実現する
ためには、皆さんの協力が不可欠で
す。共に悩み、考えながら、暮らしや
すい冬の札幌を一緒につくっていき
ましょう。 

新琴似一番通 
東町内会会長　 

下田 貞廣さん 
しも   だ さだ ひろ 

豊平区東月寒東栄町内会 

木を植え替えて安全な歩道に 
北区新琴似一番通東町内会 

公園を活用して排雪を強化 

　交差点の雪山が視界を妨げ危険なため、市職員な
どと話し合い、排雪を強化。取り除いた雪は公園に運
ぶようにしました。おかげで交差点の見通しが良くなり、
また公園の清掃に50人以上が参加するなど、地域の
交流にもつながりました。これからも話し合いを続け
て少しずつ課題を解決していきたいですね。 

昨年は 

186町内
会 

が参加 「交差点の雪山のせい
で見通しが悪く、事故が
心配」 

　住宅街の道路の除排雪について、
地域住民、除雪事業者、市職員の3
者で、問題点などを話し合い、一緒
に解決策を考え、地域の実情に応
じた取り組みを行うものです。 

みんなで取り組む 
雪対策のこれから 

↑住民と市職員が地域を歩き、排雪を強化す
る場所を確認 

東月寒東栄 
町内会会長　 

丹羽 信幸さん 
に　わ のぶ ゆき 

↑雪置き場をつくるために、みんなで力を合わ
せて木を植え替えた 

　雪を積み上げる場所がないため、通学路の歩道が
除雪されず、子供たちが車道を歩き危険でした。そこで、
隣接する公園の木を植え替え、雪置き場をつくりました。
おかげで除雪ができるようになり、子供たちの安全が
確保されました。その後、住民が率先して歩道の雪か
きを行うなど、地域の除雪意識も高まりましたよ。 

除雪回数を減らす代わりに、一部の交
差点の雪山を排雪しました 

「路上駐車が多いので、
除雪車が通れず、雪が
残ってしまいます」 

住民と市職員、場合により警察も合同で
パトロールを行い、指導を強化しました 

「雪を置く場所がなくて
困ってます」 

本来、雪を置いてはいけない公園を雪
置き場として開放。その代わり雪解け後
は、雪と一緒に公園に運ばれたごみの
清掃などを地域の方にしていただきました 

雪対策や雪に関する情報はホームページでも提供中! www.city.sapporo.jp/kensetsu/yuki

地域と創る 
冬みち事業に 
参加しよう!

地域の悩み 解決策 

昨年はこんな地域の悩みを解決しました!

事例 1 事例 2
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積雪寒冷地での走行データを収集 

　
現
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、
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」
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め
、
共
同
で
試
験
を
行
う
こ
と
に

な
り
ま
し
た
。
 

　
試
験
期
間
は
三
月
中
旬
ま
で
。

市
で
は
、
今
回
集
め
た
デ
ー
タ
を

参
考
に
、
将
来
導
入
す
る
車
両
に

つ
い
て
の
検
討
を
進
め
て
い
き
ま

す
。
 

　
　
　
車
両
課
2（
８９６
）２
７
７
４
 

新型路面電車の 
走行試験が始まる 

NEWS
01
NEWS
01
NEWS
01

地面から車内の床までの高さが
30センチ程度で、高齢の方や体
の不自由な方が、乗降しやすいよ
うに設計されています。 
 
 
ブレーキをかける際に発生するエ
ネルギーをバッテリーに蓄えて再
利用できるため、通常の車両に比
べ、消費電力を約１割抑えられます。 
 
 
高性能のバッテリーを搭載し、架
線がない線路でも走ることができ
ます。そのため、将来、路線を延
長するような場合にも架線設備
などが不要です。 

●試験専用車両のため、乗車はできません。 

●実際に導入する車両ではありません。将来導入する車両につ

いては、機能やデザインなどを含め、今後検討を行う予定です。 

お知らせ 

特 長 

今回走行する試験用の新型路面電車 

車両内部に測定器
などを搭載してデー
タを収集→ 

低床設計低床設計 

ハイブリッド型 

省エネルギー 

低床設計 

ハイブリッド型 

省エネルギー 

12月中旬から走行開始 

現在走行中 
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市
民
の
皆
さ
ん
の
声
を
ま
ち
づ

く
り
に
生
か
す
た
め
、
現
在
、
市

役
所
各
局
の
予
算
要
求
に
対
す
る

意
見
を
募
集
し
て
い
ま
す
。
 

　
こ
の
予
算
要
求
で
は
、
市
役
所

が
来
年
度
行
お
う
と
検
討
し
て
い

る
事
業
が
分
か
り
、
こ
れ
か
ら
の

ま
ち
づ
く
り
を
知
る
絶
好
の
機
会

と
な
り
ま
す
。
寄
せ
ら
れ
た
意
見

は
、予
算
案
作
成
の
参
考
に
さ
せ

て
い
た
だ
き
、
意
見
に
対
す
る
市

の
考
え
方
は
、一
月
下
旬
に
公
表

す
る
予
定
で
す
。
 

　
よ
り
良
い
ま
ち
づ
く
り
を
進
め

る
た
め
、
ぜ
ひ
予
算
要
求
の
内
容

を
ご
覧
に
な
っ
て
、
気
軽
に
意
見

を
お
寄
せ
く
だ
さ
い
。
 

　
　
　
財
政
課
2（
２１１
）２
２
１
２
 

市
役
所
各
局
の
予
算
要
求
の
内
容
を
公
表
し
ま
す 

来
年
度
の
ま
ち
づ
く
り
に
 

ご
意
見
を
 

NNEWS
02
NEWS
02
NEWS
02

予算編成の流れ 予算編成の流れ 

平成20年度予算が決定 

公表 

市の予算案が完成 

予算案作成の参考 

2月 
中旬 

市長から提出された予算案を審議 

事業の必要性や経費の妥当性を整理 

1月下旬 

3月下旬 

各局から予算要求の説明を受け、最終的に判断 

来年度行う事業とその経費を検討し、 
予算要求書を財政局へ提出 

www.city.sapporo.jp/zaisei/kohyo
ホームページでもご覧になれます 

ご意見をお寄せください 

主な予算要求の内容 

市民意見 
募集 

配布中の「各局予算要求の概要」や、閲覧用の「予算編
成方針」「各局予算要求方針」などをご覧の上、12月25
日（火）までに市コールセンター（2222-4894、　221-4894、
　メールinfo4894@city.sapporo.jp）へお寄せください。 

配布・閲覧場所 

市役所11階財政課、市役所2階市政刊
行物コーナー、区役所、まちづくりセンター。 

小学校入学前の子供の医療
費を原則無料化 

1億9,200万円 

1億5,900万円 

二酸化炭素の排出量を削減す
るため、太陽熱利用システムや
ペレットストーブなどの導入費に
対して融資・補助 

2億4,700万円 

会社として初めて、従業員が育児休
業などを取得した中小企業に対して
助成金を支給 

1,900万円 

乳幼児医療費の無料化 

北海道洞爺湖サミット 
開催関連事業 

札幌・エネルギー 
ecoプロジェクト 

小規模事業者を対象とした新
たな小口の融資制度を創設 

9億9,200万円 

前年度より対象人数を増加する
とともに、障がいのある方や定時
制生徒の対象枠を新設 

800万円 

元気がんばれ資金の創設 奨学金制度の拡大 ワーク・ライフ・バランスへの 
取り組みを支援 

7月に洞爺湖で開催されるサミットに
合わせた札幌のPRや、運営支援を
実施 

市議会 

1月 
上旬 市長 

12月 財政局 

11月 各局 

エ　コ 
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ミュンヘン市 

 

《ミュンヘン市基礎データ》 

人口／約130万人　 

位置／北緯48度8分、 
　　　東経11度34分 

面積／310平方キロメートル 

ミュンヘン市新市庁舎（完成1909年） 
提供：ドイツ観光局 

オクトーバーフェストのパレード 

豊平川に架かるミュンヘン大橋は、姉妹都市提携
15周年を記念して名付けられた橋です。バルコニ
ーには、ミュンヘン市の有名な建物を描いた6基の
レリーフが飾られています。→ 

 
スヴェンさんが札幌で一番好きな場
所は大倉山。友達が来たときは必ず
案内するそうです。大通公園に向か
って飛ぶような眺望がお気に入りです。 

札幌には4つの姉妹都市・友好都市があります。 
ポートランド市、ミュンヘン市、瀋陽市、ノボシビルスク市――。 
それぞれに違う魅力を持った4つの都市を、 
12月号から4回にわたって皆さんに 
紹介していきます。 
 

ドイツから札幌に来ている 
国際交流員のスヴェンさんが 

紹介してくれます 

住所／中央区北1西3札幌MNビル 2211-2105　 
ホームページ／www.plaza-sapporo.or.jp

第1回は 

ミュンヘン市 
［ドイツ］ 
です 

国際プラザでは、毎月さまざまなイベントを 
開催しています。詳細は22㌻をご覧ください。 

イッヒ マーク ディッヒ、サッポロ！ 
札幌が大好きです！ 

　ミュンヘン市は、ドイツ最大の州・バイ
エルン州の州都で、南ドイツの政治・経
済・文化の中心地です。 
　ミュンヘン市といえば、世界最大のビ
ール祭「オクトーバーフェスト」で有名で
す。広場には、何千人もの人々を収容で
きる巨大ビアテントがいくつも出現し、に
ぎやかなことといったらありません。テント
の中は「プロースト！（乾杯！）」の大合唱
が響き渡り、皆歌ったり、踊ったり。祭りは
約2週間なのですが、実に500万リットル
以上のビール、50万羽以上の鶏の丸焼き
が消費されるというから驚きです。 

世界的に有名な 
ビールの街 

　札幌とは、1972（昭和47）年の冬季・
夏季オリンピック開催地におのおのが選
ばれるという、運命的な出会いがありまし
た。緯度や人口も似通っていたり、バイ
エルン州、北海道では共に畜産が重要
な産業であったりと共通点も多く、交流
が頻繁に行われていました。 
　1972年2月に、ミュンヘン市長が、札
幌にオリンピックの視察に訪れたとき正
式に姉妹都市提携を申し込み、同年8月
28日、ミュンヘンオリンピック大会3日目に、
ミュンヘン市役所にて姉妹都市提携調
印式が行われ、永遠の友好の第一歩を
踏み出しました。 

札幌との出会い 

第1回 
のクイズ 

ミュンヘン市で毎年開催されている、世界最大のビール祭の 
名前は何でしょう。 
応募方法は、3月号掲載の第4回でお知らせします。 

姉妹都市 
クイズラリー 

日本人は、自分と違うものを
受け入れない気風があるけ
ど、札幌の人たちはオープン
で、外国人も特別視しない
ところが好きですね。 

札幌のここが好き 

お店とか、夏は冷房で寒くて
冬は暖房で暑いのはおかし
いと思うな。あと、暴走族は
初めて見たけど、意味が分
からないし嫌いですね。 

札幌のここが嫌い 

今月号から4カ月にわたって出題出題するクイズ 
すべてに正解正解した方の中から、抽選抽選で10人に 
すてきなプレゼントを差し上げます！ 

今月号から4カ月にわたって出題するクイズ 
すべてに正解した方の中から、抽選で10人に 
すてきなプレゼントを差し上げます！ 

気軽に国際
交流してみま

せんか？ 

スヴェ
ンさん

に 

聞きま
した 

詳細 交流課2211-2032
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除
排
雪
を
推
進
す
る
た
め
の
指

針
を
定
め
た
雪
対
策
基
本
計
画
。

現
在
、
改
定
の
た
め
、
学
識
経
験

者
や
市
民
な
ど
か
ら
な
る
検
討
委

員
会
を
発
足
さ
せ
、
議
論
を
進
め

て
い
ま
す
。

　

第
２
回
目
と
な
る
今
回
の
委
員

会
で
は
、
今
後
の
雪
対
策
の
在
り

方
に
つ
い
て
、
そ
の
方
向
性
を
定

め
る
予
定
で
す
。
こ
の
会
議
を
傍

聴
す
る
方
を
募
集
し
ま
す
。 

雪
対
策
基
本
計
画
検
討
委
員
会
を
開
催

冬
の
暮
ら
し
に
つ
い
て

考
え
て
み
ま
せ
ん
か

 　

暮
ら
し
や
す
い
ま
ち
を
つ
く
る

た
め
、
土
地
の
使
い
方
や
、
建
物

の
建
て
方
の
基
本
的
な
ル
ー
ル
な

ど
を
定
め
て
い
る
都
市
計
画
。

　

こ
の
計
画
を
案
の
段
階
で
調

査
・
審
議
す
る
審
議
会
の
市
民
委

員
を
募
集
し
ま
す
。
任
期
は
２
年

間
で
、
年
５
回
程
度
の
会
議
に
参

加
い
た
だ
く
予
定
で
す
。

 
都
市
計
画
審
議
会
の
市
民
委
員
を
募
集

暮
ら
し
や
す
い

ま
ち
づ
く
り
に
向
け
て

 

　

市
で
は
、
民

間
事
業
者
が
防

犯
カ
メ
ラ
を
設

置
・
運
用
す
る

際
の
ル
ー
ル
を

検
討
し
て
き
ま

し
た
。

　

こ
の
た
び
作

成
し
た
ガ
イ
ド
ラ
イ
ン
案
で
は
、

「
防
犯
カ
メ
ラ
が
設
置
さ
れ
て
い

る
こ
と
を
見
や
す
い
場
所
に
表
示

す
る
」「
画
像
の
加
工
を
禁
止
す

る
」「
知
り
得
た
情
報
は
目
的
外
に

使
用
し
な
い
」
な
ど
、
画
像
の
適

正
な
管
理
や
利
用
に
つ
い
て
、
事

業
者
に
配
慮
し
て
も
ら
い
た
い
事

項
を
ま
と
め
て
い
ま
す
。

　

現
在
、
ガ
イ
ド
ラ
イ
ン
案
に
対

す
る
皆
さ
ん
の
意
見
を
募
集
し
て

い
ま
す
の
で
、
要
領
を
ご
覧
の
上
、

ご
応
募
く
だ
さ
い
。

ガ
イ
ド
ラ
イ
ン
案
に
ご
意
見
を

防
犯
カ
メ
ラ
の
適
正
な

設
置
・
運
用
の
た
め
に

市民が主役　札幌市のまちづくり 

配布場所 

詳　　細 

市民が主役のまちづくりを進めていくために 

制定された自治基本条例について、 

分かりやすく解説したパンフレットです。 

「自分たちのまちのことは自分たちで考え、決め、 

そして行動する」という市民自治の実現に向け、 

条例のポイントである「情報共有」と「市民参加」を中心に、 

市政に意見を反映させる仕組みや、 

まちづくりにおける市民、議会、行政の役割などを 

イラストで紹介しています。 

　　　　区役所、まちづくりセンター、地区センター、 
コミュニティセンター、市役所13階市民自治推進課ほか 
　　　　市民自治推進課2211－2253

まちづくり応援キャラクター 
まっちぃ 

自治基本条例キャラクター 
じっちぃ 

僕たちが 
紹介するよ 

対
象
来
年
４
月
１
日
現
在　

歳
以
上

２０

で
、
平
日
の
昼
間
に
出
席
可
能
な
市

内
在
住
の
方
６
人
。

申
込　

月
３
日
月
か
ら
市
役
所
５
階

１２

都
市
計
画
課
、
区
役
所
な
ど
で
配
布

す
る
応
募
用
紙
を　

月　

日
火
（
必

１２

２５

着
）
ま
で
に
持
参
、
送
付
、
フ
ァ
ク

ス
、
Ｅ
メ
ー
ル
。
選
考
あ
り
。

i  

都
市
計
画
課b  
（　

）２
５
０

２１１

６
、
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジw

w
w
.city.s

 
 
 
       a  

pporo.jp/keikak

               u  

意
見
提
出
市
役
所　

階
区
政
課
、
区

１３

役
所
、
ま
ち
づ
く
り
セ
ン
タ
ー
な
ど

で
配
布
中
の
要
領
を
ご
覧
の
上
、
１

月
４
日
金
（
必
着
）
ま
で
に
持
参
、

送
付
、
フ
ァ
ク
ス
、
Ｅ
メ
ー
ル
。
要

領
は
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
で
も
ご
覧
い
た

だ
け
ま
す
。

i  

区
政
課b  
（　

）２
２
５
２
、

２１１

ホ
ー
ム
ペ
ー
ジw

w
w
.city.sap

 
 
 
         p  

oro.jp/shim
in/chiiki-bohan

           
               /  

cam
er

   
  a  

「もっと市政に参加しよう」と言われ
ても、何から始めたらよいのか分か
らない。そんな皆さんの、市政への
参加の入り口となるのがこのページ
です。興味のある分野があったら、ど
んどん応募してみましょう。 

日
時　

月　

日
火
午
後
１
時
〜
４
時
。

１２

１８

会
場 
Ｗ
Ｅ
Ｓ
Ｔ 　

（
中
央
区
大
通
西

ウ　

エ　

ス　

ト

１９

　

）。
１９定
員　

人
程
度
。

２０

申
込　

月　

日
火
か
ら
雪
対
策
室
へ

１２

１１

b  

。
先
着
。

i  

雪
対
策
室
計
画
課b  
（　

）２
２１１

６
８
２
、
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジw

w
w
.ci

 
 
 
   t  

y  .  sapporo.jp/kensetsu/yuk

                       i  



あなたの街で 
 市長と語ろう 
あなたの街で 
 
さまざまな市政の課題について、市民と市長が直接意見
を交換する「タウントーク」。今回は、豊平区で開催され
た内容を紹介します。 

タウントークに関するお問い合わせは、 区役所（1㌻）の総務企画課か市民の声を聞く課2211- 2042へ。 

内容は、市長のホームページwww.city.sapporo.jp/city/mayorからもご覧いただけます。 

市長と語ろう TOWN 
TA L K

・開催日／10月20日（土）　・会場／豊平区民センター 
・参加総数／約120人　・発言者数／15人 

タウントークメモ 

タウントー
ク 

豊平区生徒会サミットとは 

平岸中学校 

市の財政の中で、お年寄
りにはたくさんのお金を使
っていると聞きました。お
年寄りにも目を配りながら、
子供のためにもお金を使
ってほしいです。 

北海学園大学3年 

吉田 裕一さん 

西岡中学校 

土居 峰人くん 

豊平区生徒会サミットで、
今後やりたい活動があれ
ば教えてください。 

佐藤 愛美さん 

豊平区生徒会サミットの活動が広がっています！ 

中学生の皆さんが、真剣にまちづくりに取り組む姿に感動しました。
子供たちの活動を通して街全体に新しい動きが生まれ、広がって
いく。そんな可能性に満ちた、素晴らしい取り組みだと思います。 

子供のためにもお金を使ってください 

次回のタウントークは、2/9(土)に清田区民センターで開催します 

市長 
から 

お金の配分は、社会的な必要性などで
決めるため、割合だけ見て単純に比較

することはできないのですが、
例えば勉強したいのに、経済
的な事情で高校に行けない
子供がいるとしたら、社会の
問題として議論していくべき
だと思います。 

市長 
から 

豊平区はいい街だけど、サミットで話し
合ってみたら、ごみが落ちているとか街
路灯が少ないところがあるとか、足りな
いことが結
構ありました。
清掃ボラン
ティアなど、
少しずつ取
り組んでい
けたらと思い
ます。 

平成17年から始まった、豊平区
内の中学校の生徒会の代表が
集まる場。各学校の生徒会活
動に関する情報交換のほか、
豊平区のまちづくりに関する話
し合いも行っています。 
今後、町内会や区役所と意見
交換しながら、地域貢献への取
り組みを進めていく予定です。 

よし  だ 

ど い みね  と 

ゆう いち 

さ　とう まな  み 
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そう だん しつ 

かんが 広告 

「グループ行動が面倒」 

●
先
生
に
相
談
し
、
席
替
え
を
し
て
座
席

を
離
し
て
も
ら
っ
て
は
ど
う
で
す
か
。
離

れ
た
席
か
ら
は
話
し
掛
け
て
こ
な
い
と
思

い
ま
す
よ
。
（
三
十
代
女
性
） 

●
注
意
す
る
よ
り
、
「
ま
じ
め
に
授
業
を

受
け
て
百
点
を
取
っ
た
ら
、
△
△
し
な
い 

？
」
と
、
そ
の
子
の
興
味
の
あ
り
そ
う
な

こ
と
を
言
っ
て
み
る
の
は
ど
う
で
し
ょ
う

か
。
（
四
十
代
女
性
） 

●
は
っ
き
り
イ
ヤ
だ
と
、
自
分
の
気
持
ち

を
言
っ
た
方
が
良
い
と
思
う
よ
。
た
と
え
、

け
ん
か
に
な
っ
て
も
、
け
ん
か
す
る
ほ
ど

仲
が
良
い
っ
て
い
う
か
ら
大
丈
夫
。 

（
小
学
五
年
生
男
子
）
　 

●
勉
強
で
分
か
ら
な
い
と
こ
ろ
を
そ
の
友

達
に
聞
い
て
、
一
緒
に
勉
強
し
て
み
る
の

は
ど
う
で
し
ょ
う
。
自
然
と
授
業
を
聞
く

姿
勢
に
な
っ
て
く
る
か
も
し
れ
ま
せ
ん
よ
。 

（
二
十
代
男
性
） 

●
授
業
中
に
手
を
挙
げ
て
、
発
表
す
る
と

良
い
と
思
い
ま
す
。
そ
う
す
れ
ば
、
友
達

も
勉
強
に
集
中
し
た
い
と
い
う
こ
と
に
気

付
い
て
く
れ
る
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。

（
小
学
六
年
生
女
子
） 

●
昔
、
友
達
に
注
意
さ
れ
、「
な
ん
で
？
」

と
思
い
ま
し
た
が
、
後
に
な
り
、
あ
り
が

た
か
っ
た
な
と
考
え
直
し
ま
し
た
。
仲
が

良
い
の
な
ら
、
注
意
し
た
ほ
う
が
本
人
の

た
め
に
な
る
と
思
い
ま
す
。 

（
二
十
代
女
性
） 

皆さんの 
意見を募集 
皆さんの 
意見を募集 

はがき、ファクス、Eメールでお
送りください。意見、住所、氏名、
学年（年齢）、性別、電話番号
を書いて、12月21日（金）（必着）
までに広報課（1　）「こども相
談室」係へ。掲載された方には、
図書カード（500円分）をプレゼ
ントします。子供からの悩みの
相談も併せて募集します。 

　クラスの女の子は、みんな５、６人

でグループをつくり、いつもそのグ

ループだけで行動しています。トイ

レに行くのも一緒なんです。面倒

なので一人で行動したいのですが、

仲間外れにされるのではないかと

心配です。（中学１年女子） 

子どもアシストセンター 2211- 3783 
Eメール相談 assist@city.sapporo.jp 

いじめ電話相談 20120-127-830 

保護者や先生からの相談も受け付けます 

教育センター教育相談室 2671-3210 

24時間、土・日曜、祝・休日も受け付けます 

興正こども家庭支援センター 2765-1000 
Eメール相談 kodomo@kousyou.or.jp 

羊ケ丘児童家庭支援センター 2854-2415

次回の相談 

　授業中に友達が話し掛けてきます。「静かにしよう」と言っても聞いてくれない

し、先生に注意されても直りません。その友達とは小さいころから仲が良いので、

けんかにならないようにしたいのですが、どうしたらいいでしょうか。（小学４年女子） 

今回の相談 「友達を注意したい」 
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そう きょう  いく きょう  いく 

か    てい し     えん こう  しょう 

ひつじ が おか じ　どう か　てい し　えん 

だん しつ 

そう  だん 

そう  だん 

じ    かん ど にち  よう きゅう じつ う つ しゅく 

ご しゃ ほ せん  せい そう  だん う つ 

そう だん まど ぐち 
なや 

みな 

い けん ぼ しゅう 

こう どう めん どう 

じ  かい そう だん 

 

  おく　　　　　　　　　　　　い　けん　   じゅう   しょ　　  し　 めい 

  がく   ねん　    ねん   れい　　　 せい   べつ　   でん 　わ　 ばん   ごう 

　　  か　　　　　　　     がつ　　   にち　   きん　　　ひっ  ちゃく 

　　　　　　   こう    ほう　か　　　　　　　　　　　　　　　  そう 

 だん   しつ　　かかり　　　　 けい   さい　　　　　　   かた 

   と　  しょ　　　　　　　　　　　   えん   ぶん 

　　　　　　　　　  　　   こ      ども　　　　　　　 なや 

  そう   だん　　   あわ　　　　　 ぼ    しゅう 

　　  じゅ ぎょう ちゅう　　  とも  だち　　  はな　　  か　　　　　　　　　　　　　   しず　　　　　　　　　　　　　　い　　　　　　　 き 

　　　 せん せい　　 ちゅう  い　　　　　　　　　 なお　　　　　　　　　　　　　　 とも  だち　　　　 ちい　　　　　　　　　　　　  なか　　　よ 

  　　　　　　　　　　　　　　　　　　  　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　        しょう がく　  ねん  じょ   し 

　　　　　　　　　　   おんな　　   こ　　　　　　　　　　　　　       にん 

 

　　　　　　　　　　　　　   こう   どう 

　　　　　い　　　　　　　   いっ   しょ　　　　　　　　　　　　めん   どう 

　　　　　　　ひと　 り　　　  こう　どう 

 なか    ま　はず 

 しん  ぱい　　　　　　　  ちゅう がく　　ねん　じょ    し 

　
　 

せ
ん  

せ
い
　
　 

そ
う 

だ
ん
　
　
　
　 

せ
き   

が
　
　
　
　
　
　
　
　
　  

ざ   

せ
き 

　
　
は
な
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　  

は
な 

　
　
　
　 

せ
き
　
　
　
　
　
　  

は
な
　
　   

か
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　     

お
も 

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　 

さ
ん
じ
ゅ
う
だ
い
　

じ
ょ 

せ
い 

　   

ち
ゅ
う 

い
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　  

じ
ゅ
ぎ
ょ
う 

  

う
　
　
　
　  

ひ
ゃ
く
て
ん
　
　   

と 

 

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
こ
　
　 

き
ょ
う 

み 

　
　
　
　
　
　
　
い 

　
　
　
　
　
　 

よ
ん
じ
ゅ
う
だ
い
　

じ
ょ 

せ
い 

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　  

じ   

ぶ
ん
　
　  

き
　 

も 

　
　   

い
　
　
　
　
　
ほ
う
　
　   

よ
　
　
　
　   

お
も 

  

な
か
　
　  

よ
　
　
　
　
　
　
　      

　
　
　
　
　
　
　
だ
い
じ
ょ
う 

ぶ 

　   

し
ょ
う
が
く  

ご   

ね
ん  

せ
い 

だ
ん   

し 

　
　 
べ
ん
き
ょ
う
　
　 

わ
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　  

と
も 

だ
ち
　
　   
き
　
　
　
　
　
　
　 

い
っ  

し
ょ
　
　  

べ
ん 

き
ょ
う 

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　 

し   

ぜ
ん
　     

じ
ゅ
ぎ
ょ
う
　
　 

き 

  

し   

せ
い 

　
　  

に 

じ
ゅ
う
だ
い  

だ
ん 

せ
い 

　  

じ
ゅ
ぎ
ょ
う
ち
ゅ
う 

　
　
て
　
　
　 

あ
　
　
　
　
　
　
　
は
っ 

ぴ
ょ
う 

  

よ
　
　
　
　
　
お
も
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　    

と
も 

だ
ち 

　
　 

べ
ん
き
ょ
う
　
し
ゅ
う
ち
ゅ
う
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　  

き 

  

づ 　   

し
ょ
う
が
く
ろ
く 

ね
ん  

せ
い 

じ
ょ   

し 

　
　
む
か
し
　  

と
も 

だ
ち
　
　
ち
ゅ
う 

い 

　
　 

お
も
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　  

あ
と 

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
か
ん
が
　
　
な
お
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　   

な
か 

   

よ
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　   

ち
ゅ
う 

い
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　 

ほ
ん 

に
ん 

 

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　 

お
も
　 

　
　  

に 

じ
ゅ
う
だ
い  

じ
ょ 

せ
い 

ペー
ジ  

11 2007―　―広報さっぽろ



　出前講座とは、市役所の職員が皆さん
の地域に出向いて、市の事業などを分か
りやすく説明するもの。 
　平成15年からすでに約57,000人の方
が受講しており、難しいと考えがちな市政
の話題も、分かりやすく説明してもらえる
と好評をいただいています。 
　除雪やごみ問題、子育て支援など、さま
ざまなテーマを用意している出前講座を
ぜひご利用ください。 

気軽にご利用ください!

ふしこ幼稚園の池添園長先生は、若
いお母さんたちに火災の知識を深め
てもらいたいと考えていました。 

さらに、火災の再現実験映像や現場の
写真で、火災原因について学びました。 

10人以上のグループであれば、どなたでも受講できます。 
受講の費用は無料ですが、会場に掛かる費用は負担していただきます。 

誰でも受けられるの？ 
お金は掛かるの？ 

講師 
 

こんろやストーブのほかにも、使い捨てライタ
ーやヘアスプレーなど、身の回りには火災の
原因になる物がたくさんあることがよく分かり
ました。受講後はコンセントカバーを購入する
など、防災に対する意識が高まりましたよ。 

火の怖さを実感 
してください 

 

実験なども行う講座と聞き、
お母さんたちを集めて受講。 

毎日の生活にひそむ火災の危険性について解説 

実験で見る暮らしの中の危険  

  そうだ！ 市役所に 聞いてみよう！ 

消防科学研究所 

高橋所長 
たか　はし 

池添 未知子 園長先生 
いけぞえ　み　ち　こ 

44

このページに関するお問い合わせは 広報課2211‐2036へ 
www.city.sapporo.jp/somu/demaekoza

11 3322 スプレー缶の爆発や、ほこ
りをかぶったコンセントが
発火する実験を体験しました。 

申込者 
 

市の出前講座に 
ぴったりの 

テーマがあるわ 
コンセントの発火実験 

受講者 
ふしこ幼稚園 ＰＴＡ家庭教育学級　下谷 徹子さん 

しも　たに　てつ　こ 

［担当］消防局教務課 　2616-2262

テーマ 

池添園長先生池添園長先生 池添園長先生 
いけ ぞえ いけ ぞえ 

実験のインパクトが強かったため、お
母さんたちも火災に対する認識を新た
にしてくれたようです。今後も生ごみ
の堆肥化など、興味があるテーマで出
前講座を利用していきたいです。 

たい　ひ　  
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こんなに簡単！申し込み手順  

担当課に電話して、講座の詳
しい内容を確認。希望通りで
あれば、開催日時を調整して
予約しよう。 

テーマ集に付いている申込書
に必要事項を記入し、受講希
望日の１カ月前までに持参、
送付、ファクスで提出しましょう。 

申込書を提出 

希望する内容の業務を担当する課か広報課にご相談
ください。なるべく希望に沿えるよう対応します。 

新幹線が札幌まで延伸されると、東
北地方がより身近になりますね。東
北旅行や函館などへのお出掛けに
使うことで、行動の幅が広がりそうです。
1日も早く利用したいです。 新幹線推進室　樺沢 室長 

かばさわ 

奥田 富子さん 
おく  だ　とみ　こ 

テーマ集にない講座を受けたい 
平日の夜や土・日曜に受講したい 

啓明中学校　 

吉村 晶子 先生 
よし むら　あき　こ 

地図や映像を用いて、分
かりやすく説明しました。
皆さん大変熱心に聞いて
くれましたよ。 

すでに函館まで着工している北海
道新幹線が札幌まで延伸されると、
東京まで3時間57分で結ばれ、東
北や関東との交流がより深まります。
この講座では、新幹線の特長や効
果を分かりやすくお伝えします。 

新幹線の利便性や札幌への延伸について解説 

北 海 道 新 幹 線  
テーマ 

温暖化の原因とわたしたちにできる対策を紹介 

テーマ 

［担当］環境都市推進部推進課　2211-2877防ごう！地 球 温 暖 化  

受講者は清田区民 
シニアスクールの皆さん 

写真やグラフを使
った説明は、分かり
やすいと好評でした。 

受講者は啓明中学校 
１年の皆さん 

 

地球温暖化は「自分には関係ない」と考
えていましたが、原因は人間にあり、わた
したち自身が引き起こした現象だと知りま
した。自分たちでできる環境活動を、これ
から少しずつ実践していきたいです。 

温暖化対策担当　山下 課長 
やました 

申込者 
 

総合的な学習の時間に活用
したいので、中学生にも理解
できる内容でお願いしました。 

講師 
 

受講者 講師 
 

現在、市が進める「エ
コ市民運動」に参加
し、環境に優しい生
活を心掛けています。 

テーマ集から希望のテーマを
選ぼう。福祉や環境、まちづ
くりなど11分野211のテーマ
を用意しています。 
テーマ集は、区役所やまちづくりセンター、 
ホームページなどで入手できます 

テーマを決定 電話で予約 

［担当］新幹線推進室 
　　　 2211-2192

受講者 
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?
?「わたしの納めた税金はどのように使われているのだろう？」 

「夕張市は借金がたくさんあって大変な状況だけど、札幌は大丈夫？」 
今回は、４月号に登場した札幌市民の五郎さんと一緒に、 

市の借金の状況や、18年度の決算の状況を見ていきましょう。 

30年後 

市民負担 
0

30年後 

市民負担 
0

会計には、それぞれ“収入”と 
“支出”があります 

道路や公園、学校など、長い年月使用する施設を
建設する場合などに限って発行するものです。 
そのような施設の整備費用は、建設したときの市民
だけがすべてを負担するのではなく、「分割払い」
にすることで、建設後に利用する市民にも公平に
負担してもらうのです。 

借金しないで建設すると 
 

借金をすると 

借金しないで建設すると 
 

借金をすると 

● 道路や公園の整備 
● 医療・福祉に掛かる費用 
● 借金の返済 
● 国民健康保険の運営や 
　地下鉄の経営への補助 など 

入ってくるお金 

［市の会計は3種類］ 
一般会計：福祉や教育、道路整備など、行政の基本

的な事業の会計 

特別会計：国民健康保険、介護保険など、一般会計
と区別して設置する事業の会計 

企業会計：地下鉄、水道など、民間企業と同様に、利
用料金などの収益で運営している会計 

この借金  のことを“市債”といいます 

● 税金 
● 借金 
● 国から配分されたお金 
● 手数料 など 

市債 
とは?

建設した年 1年後 2年後 3年後 29年後 

市民負担 
 

市民負担 
0

市民負担 
0

市民負担 
0

市民負担 
0

建設した年 1年後 2年後 3年後 29年後 

市民負担 
 

市民負担 
 

市民負担 
 

市民負担 
 

市民負担 
 

将来にわたって 
負担を分割 

例えば30年返済にすると、 
30年後にゼロに 

出ていくお金 

収 入 

支 出 

12

34

家計でいうと 
2世代ローンに 
近いものなんだ 

よく 
分かる 

フ
ァ
イ
タ
ー
ズ
が 

パ
・
リ
ー
グ
連
覇
！ 

札
幌
ド
ー
ム
が
あ
っ
て 

良
か
っ
た
ね
！ 

 

そ
う
い
え
ば 

札
幌
ド
ー
ム
っ
て 

み
ん
な
が
納
め
た 

税
金
で
造
ら
れ
た 

ん
だ
よ
ね 

そ
の
通
り
。 

で
も
、そ
の
年
の 

税
金
だ
け
で
は 

足
り
な
い
の
で 

借
金
も
し
て 

い
る
ん
で
す 

え
！ 

借
金
!?
 

建設時の 
市民のみが負担 

今回は市の借金と、１年間に使った 
お金の内訳を紹介していきます 

さっぽろの財政 
このページに関するお問い合わせは 総務資金課2211‐2216へ 

※数値は各項目ごとに四捨五入しているため、合計が一致しない場合があります。 
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7,945

現在、借金はどのくらいあるの？ 

平成１８年度に一般会計で発行された市債は、こんなことに使われています 
 

借金は、ちゃんと返しているの？ 
積み立てをするなどして、着実に返しています。 
なお、札幌は、道路や上下水道など、生活に
必要な施設の整備がほぼ終わっています。
そのため、近年は、市債の発行額は抑えられ
ており、残高も減ってきています。 
また、現在は、返済をする額以上に借金をし
ないようにしています。 

（億円） 

0
H14 H15 H16 H17 H18

21,000

22,000

23,000
22,573

22,704
22,533

22,071

21,423

（年度） 

（億円） 

0 H14 H15 H16 H17 H18

900
1,000

1,500

1,300

1,495

（年度） 

市債発行額 

平成18年度末市債残高 

具体的な使い道は… 

市債残高 

収入は伸びない 
主な収入源である「市税」を
はじめ、「地方交付税」「国庫
支出金」など国から入ってくる
お金の大幅な伸びは見込め
ない。 

支出は増加 
医療や介護、生活保護など、
福祉にかかわる費用や、借金
の返済に充てる費用などが増
加している。 

収入は増えないのに、支出が増
加するため、お金が足りなくなる。 

下記のような対策をまとめ
た行財政改革プランを作成
し、経費を見直していきます。 

●管理職ポストを10％削減する 
●民間ができることは、民間

に任せる 
●利用者負担額を見直す 
●使用していない土地を売却

する 
●公共事業を削減する 0

8,000 
 

7,900

7,800

7,700

7,600

7,905 7,935 7,944

H20 H21 H22 H23

＝歳入 ＝歳出 

198 
億円の 
不足 

274 
億円の 
不足 

306 
億円の 
不足 

298 
億円の 
不足 

（億円） 

（年度） 

77,647

7,707
7,661

7,638

7,707
7,661

7,638 7,647

さ
っ
ぽ
ろ
の
財
政
の
課
題 

4年間の財政状況の予想 

198億～306 
億円の収入 
が不足！ 

現状 
 

1今後の見通し 2対策 3

創成川通 
アンダーパス 
の連続化整備 
（20年度開通予定） 

創成川通の北と南のアン
ダーパスを連続化し、交
通混雑を緩和します 

12億 
2600 
万円 

築39年を経過し、老朽化が
進んでいたため、校舎、体
育館などの建て替え工事
を行いました 

8億 
200 
万円 

信濃小学校 
の改築 

西区福井にある五天山を整
備し、パークゴルフ場や炊
事広場を備えた総合公園と
して整備しています 

1億 
8100 
万円 

築26年を経過し、老朽化
が進んでいるため、焼却炉
やボイラー設備などの改
修工事を行いました 

3億 
7700 
万円 

篠路清掃工場 
の延命化 
 

※本来、国が現金で交付すべきもので、市が代
わりに一時的に借金してまかなっているもの。
返済のためのお金は国から交付されます。 

2兆1,423億円 市債残高 113万円 市民1人当たりでは 

※ 
特別な市債特別な市債 
2,480億円億円 

その他 
2,386億円億円 

地下鉄地下鉄 
4,423億円億円 

下水道下水道 
3,496億円億円 

水道水道 
1,715 
億円億円 

道路道路 
橋りょう 
2,813 
億円億円 

公園 
1,011 
億円 

学校学校 
899 
億円億円 

五天山公園の 
新規整備 
（20年度完成予定） 

19年4月１日現在の人口 
（国勢調査ベース）で除して算出 

1,382

1,161

1,133

925

一般会計=1兆1,182億円 企業会計=1兆179億円 一般会計=1兆1,182億円 企業会計=1兆179億円 

※ 
特別な市債特別な市債 
2,480億円億円 

その他 
2,387億円億円 

※ 
特別な市債 
2,480億円 

その他 
2,387億円 

地下鉄地下鉄 
4,423億円億円 

下水道下水道 
3,496億円億円 

地下鉄 
4,423億円 

下水道 
3,496億円 

水道水道 
1,715 
億円億円 

水道 
1,715 
億円 

公園公園 
1,011 
億円億円 

学校学校 
899 
億円億円 

道路道路 
橋りょう 
2,813 
億円億円 

公園 
1,011 
億円 

学校 
899 
億円 

道路 
橋りょう 
2,813 
億円 

いろいろな 
用途に使って 
います 

特別会計63億円 
その他545億円 

札幌ドーム 
393億円 

市営住宅581億円 
清掃618億円 

市債は、まちづ
くりに欠かせな
いものなんだね 

　ご　てん　ざん 

15 2007―　―広報さっぽろ



平成 1 8 年 度 決 算 の 状 況  

　歳入から歳出を引いた収支は、41億円の黒字
となりました。歳入については、市税や地方交付
税などが予算額を上回り、歳出については、できる
限り節約したことから、取り崩す予定であった市の
貯金（財政調整基金）を使わずに済みました。 

5.7％ 

14.9％ 

15.2％ 

14.7％ 

26.0％ 

16.1％ 

12.4％ 

10.8％ 

受けたサービスは市民１人当たり40万円 

13.5％ 

10.0％ 

34.6％ 

区　分 歳　入 歳　出 差　引 

土地区画整理 66億円 66億円 0円 

団地造成 1億円 1億円 0円 

駐車場 3億円 3億円 1,000万円 

母子寡婦福祉資金貸付 3億円 2億円 9,000万円 

国民健康保険 1,893億円 1,971億円 ー78億円 

老人医療 1,715億円 1,732億円 ー16億円 

介護保険 828億円 811億円 17億円 

基金 12億円 10億円 3億円 

砂防用地先行取得 1億円 1億円 3,000万円 

公債 4,198億円 4,198億円 0円 

特別 
 

会  計 

●国民健康保険会計 
　過去の赤字額の累積分 
●老人医療会計 
　国庫支出金の減少などによる不足 

　2つの会計で、赤字となりまし
た。また、砂防用地先行取得会
計は役割を終えたため廃止し、
残高は一般会計へ引き継ぎま
した。 

一般 
 

会  計 

前年度比234億円（3.0％）減 

歳入総額 
7,684億円 

前年度比239億円（3.0％）減 

歳出総額 
7,644億円 

前年度比234億円（3.0％）減 

歳入総額 
7,684億円 

前年度比239億円（3.0％）減 

歳出総額 
7,644億円 

14.9％ 

11.2％ 

老年者控除の廃止や定率
減税の縮減などの税制改
正により、個人市民税が
増えたことなどから、49
億円増加しました。 

児童手当、児童扶養手当
分を地方交付税などに振
り分けられたことから、
118億円減少しました。 

地下鉄事業への補助が減

少したことなどから、30

億円減少しました。 

できるだけ新たな借金を

減らし、前年度に比べ発

行額は188億円減少し

ました。 

公共事業の見直しを進め、

前年度に比べ173億円減

少しました。 

市立大学の整備や国勢調

査が終了したことなどか

ら、52億円減少しました。 

435億円 
施設を造るとき 
などに借りるお金 

2,660億円 市税 
市民税、固定資産税、都市計画税など 

1,166億円 諸収入 
貸したお金の返済金や、 
宝くじの収益金など 

1,147億円 国庫支出金 

1,131億円 地方交付税 

市債 

000億円 その他 
国や道が市の代わりに集めた税金や、 
ごみ処理の手数料など 

435億円 
施設を造るとき 
などに借りるお金 

2,660億円 市税 
市民税、固定資産税、都市計画税など 

1,166億円 諸収入 
貸したお金の返済金や、 
宝くじの収益金など 

1,147億円 国庫支出金 
国が必要だと認めた事業に対して、 
国から市に配分するお金 
国が必要だと認めた事業に対して、 
国から市に配分するお金 

1,131億円 地方交付税 

市債 

支出（歳出）に対して収入（歳入）が不足する 
場合に、国が一定のルールに従い配分するお金 

1,145億円 その他 
国や道が市の代わりに集めた税金や、 
ごみ処理の手数料など 

1,986億円 保健福祉費 
医療、福祉、保健などに関するお金 

1,230億円 諸支出金 
特別会計や企業会計企業会計の運営を補助する 
お金など 

1,030億円 職員費 
市の職員の給料や退職金など 

950億円 公債費 

859億円 経済費 

763億円 土木費 
市民の皆さんが使う道路や公園などを 
整備するお金 

000億円 その他 
ごみ処理や教育に関するお金など 

1,986億円 保健福祉費 
医療、福祉、保健などに関するお金 

1,230億円 諸支出金 
特別会計や企業会計の運営を補助する 
お金など 

1,030億円 職員費 
市の職員の給料や退職金など 

950億円 公債費 
施設を造るときなどに借りたお金（市債） 
の返済金 
施設を造るときなどに借りたお金（市債） 
の返済金 

859億円 経済費 
札幌の産業を育て、経済を活性化させる 
ためのお金 
札幌の産業を育て、経済を活性化させる 
ためのお金 

763億円 土木費 
市民の皆さんが使う道路や公園などを 
整備するお金 

826億円 その他 
教育やごみ処理に関するお金など 

このページでは 
18年度決算の 
状況をお知らせ 
します 

差し引き41億円から12億円を貯金とし、 
29億円を19年度の歳入に回しました。 

繰り越し 
29億円 
繰り越し 
29億円 

貯金 
12億円 
貯金 
12億円 

※19年4月1日現在の人口（国勢調査ベース）で除して算出 

市民１人当たり14万円 

※19年4月1日現在の人口（国勢調査ベース）で除して算出 

赤字会計とその理由 

支支出（歳出）に対して収入（歳入）が不足する 
場合に、国が一定のルールに従い配分するお金 
支出（歳出）に対して収入（歳入）が不足する 
場合に、国が一定のルールに従い配分するお金 
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平成19年度予算上半期執行状況 

もっと札幌の財政について知りたい人は、ホームページも見てね。 　 

ホームぺージ「札幌市の財政」www.city.sapporo.jp/zaisei/kohyo

〈市債残高〉 
区　分 市債残高 

一般会計 1兆1,055億円 

特別会計 62億円 

企業会計 9,911億円 

合計 2兆1,028億円 

〈一時借入金〉 各会計ともなし 

〈基金〉 現在高2,366億円 

〈企業会計〉 
区　分 収入予算額 

市立札幌病院 207億円 

中央卸売市場 28億円 

路面電車 13億円 

地下鉄 497億円 

水道 445億円 

下水道 436億円 

支出予算額 

220億円 

33億円 

14億円 

493億円 

422億円 

453億円 

収入執行率 

48.4％ 

34.9％ 

41.5％ 

49.1％ 

50.7％ 

51.5％ 

支出執行率 

47.8％ 

26.6％ 

34.7％ 

27.5％ 

37.1％ 

29.3％ 

　１８年度の企業の経営成績を表す収益的収支は、
路面電車、地下鉄、水道事業で黒字となりましたが、
市立札幌病院、中央卸売市場、下水道事業で赤字
になりました。 

特定の事業を行ったり、
財源が不足したりすると
きに使う市の貯金 

●現在高2,377億円 
財政調整基金162億円など 

基金 
年度の途中でお金
が足りなくなった時、
一時的に銀行など
から借り入れるお金 

●各会計ともなし 

一時借入金 
■公有財産 
土地／5,408万平方 　建物／延べ面積555万平方
有価証券／49億円　出資による権利／135億円など 
■物品（価格が100万円以上のもの）3,922点（台） 
■債権（市から民間への貸付金など）111億円 

財産 

〈特別会計〉 
区　分 歳入歳出予算額 歳入執行率 歳出執行率 

国民健康保険 2,058億円 28.8％ 43.5％ 

老人医療 1,791億円 40.2％ 41.4％ 

介護保険 877億円 40.5％ 40.5％ 

その他 89億円 11.4％ 25.7％ 

〈一般会計〉 
歳入歳出予算額 歳入執行率 歳出執行率 

7,863億円 41.9％ 41.5％ 

平成19年度予算上半期執行状況 平成19年度予算上半期執行状況 
4月～9月の主なお金の動きをお知らせします。 

収益的収支の状況 

主な実施内容：天候に左右されず作業できるセン
ターヤード（屋根付き駐車場）を新築。 

主な実施内容：診療情報を共有し医療の質の向上を
図るために総合医療情報システムの整備に着手。 

■ 資金の状況 

29億円の資金残 
■ 収益的収支の状況 

収入 204億円 支出 212億円 
差し引き ー8億円 

■ 資金の状況 

39億円の資金残 
■ 収益的収支の状況 

収入 20億円 支出 44億円 
差し引き ー25億円 161億円 

赤字の累計額 

地下鉄 
主な実施内容：点字ブロック設置などのバリアフリ
ー化や避難通路の確保など、火災対策を強化。 

■ 資金の状況 

18億円の資金不足 
■ 収益的収支の状況 

3,412億円 
赤字の累計額 

収入 501億円 支出 494億円 
差し引き +8億円 

主な実施内容：老朽化した車両の改良などを実施。 

■ 資金の状況 

4億円の資金残 
■ 収益的収支の状況 

収入 13億円 支出 13億円 
差し引き +700万円 

260億円 
赤字の累計額 

下水道 
主な実施内容：水再生プラザ（下水処理場）で発生し
た汚泥を脱水・焼却する東部スラッジセンターを新設。 

■ 資金の状況 

83億円の資金残 
■ 収益的収支の状況 

収入 443億円 支出 448億円 
差し引き ー5億円 

水道 
主な実施内容：水道施設の耐震化や、緊急貯水槽の
設置など、災害に強い水道システムを構築。 

■ 資金の状況 

72億円の資金残 
■ 収益的収支の状況 

収入 451億円 支出 432億円 
差し引き +18億円 

企業 
会  計 

資金：ここでは年度末に残ったお金などのこと 

市立札幌病院 

路面電車 

中央卸売市場 

そのほかの 
お金など 

※平成19年3月末現在 

※平成19年9月末現在 

利用料金 
などの収益で 
運営している 
企業会計を 
見てみよう 
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